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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO CON FECAAQ Y PRESENTACIÓN DE LIBRO 
 
FIRMAN CONVENIO EL IEEQ Y LA FEDERACIÓN DE COLEGIOS Y ASOCIACIONES DE ABOGADOS DE 
QUERÉTARO A.C. 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados 
de Querétaro, A.C. (FECAAQ) firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de fortalecer el sistema 
electoral, la educación cívica, la cultura democrática y la inclusión. Lo anterior a través de seminarios, 
conferencias, foros, mesas de trabajo, publicaciones, servicio social y prácticas profesionales, entre otras 
actividades dirigidas a instituciones académicas, gubernamentales y público en general. La Consejera 
Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que el acuerdo contribuye a la difusión y ejercicio de 
los derechos político-electorales de la ciudadanía, así como la consolidación de la democracia. Por su parte, el 
Presidente de la Federación Adolfo Joaquín Contreras Roy reafirmó el compromiso de los 13 colegios que 
integran la FECAAQ de colaborar con el IEEQ, ya que es una institución que goza de la confianza de la sociedad 
en la organización de los procesos electorales. Posteriormente, se llevó a cabo la presentación del libro 
“Democracia en punto de inflexión. Reflexiones del Proceso Electoral 2020-2021”, coordinado por Alfonso 
Roiz Elizondo, Consejero Electoral de la Comisión Estatal Electoral de Nuevo León (CEENL). El coordinador 
dijo que la obra contiene textos de especialistas que vivieron de cerca el proceso electoral, quienes dan cuenta 
de los retos y los desafíos derivados de la pandemia, el incremento de los casos de violencia política en razón 
de género, las acciones afirmativas, entre otros temas de actualidad. Asimismo, el Profesor Investigador de la 
Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Luis Octavio Vado 
Grajales, de manera virtual, abordó lo relativo a la “prueba ilícita en materia electoral” que ha cobrado 
relevancia en México. La Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato (IEEG), Sandra 
Liliana Prieto de León, aseguró que el libro ofrece una perspectiva de lo que sucedió respecto de la toma de 
decisiones de las autoridades electorales en el ámbito administrativo y los desafíos que enfrentaron, como la 
pandemia y situaciones no reguladas en las normas electorales. El Consejero Electoral del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH), José Guillermo Corrales Galván, explicó que la obra se divide en tres apartados: 
Las instituciones electorales y sus desafíos, Democracia paritaria y La tutela judicial efectiva; temas de los que 
opinan integrantes de organismos electorales administrativos y jurisdiccionales del ámbito local y nacional, 
así como personas de la academia. La Consejera Electoral del IEEQ María Pérez Cepeda, moderadora de la 
actividad, felicitó a las y los coautores del libro por su aportación a la reflexión sobre un proceso electoral 
caracterizado por la pandemia, las acciones afirmativas, una mayor participación de grupos en situación de 
vulnerabilidad y otros aspectos que representan un avance para la democracia. El evento realizado en la Sala 
de Sesiones del IEEQ contó con la participación de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles 
y José Eugenio Plascencia Zarazúa; representantes de instituciones electorales y educativas, así como de la 
FECAAQ.  
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/09/28/ieeq-firma-convenio/ 
 
https://queretaro24-7.com/firman-convenio-el-ieeq-y-la-federacion-de-colegios-y-asociaciones-de-
abogados-de-queretaro-a-c/?amp=1 
 
https://lalupa.mx/2022/09/28/firman-ieeq-y-federacion-de-abogados-convenio-para-fortalecer-la-cultura-
democratica/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/firman-convenio-el-ieeq-y-la-federacion-de-colegios-y-
asociaciones-de-abogados-de-queretaro-a-c/ 
 
https://www.queretarotv.com/firman-convenio-el-ieeq-y-la-federacion-de-colegios-y-asociaciones-de-
abogados-de-queretaro-a-c/ 
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https://informequeretano.com/2022/09/28/firman-convenio-el-ieeq-y-la-federacion-de-colegios-y-
asociaciones-de-abogados-de-queretaro-a-c/ 
 
COMISIONES  
 
PROMUEVE IEEQ CULTURA DEMOCRÁTICA CON MÁS DE 25 MIL PERSONAS MÁS DE 25 MIL PERSONAS 
colaboraron con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en diversas actividades para fortalecer 
la educación cívica, la participación y la cultura democrática en los 18 municipios de la entidad. Entre otras 
acciones se realizaron talleres, cuentacuentos, sesiones de teatro guiñol, elecciones estudiantiles, charlas, 
cine-foros, talleres del programa Hyandi, durante el primer trimestre del año, las cuales estuvieron dirigidas 
a niñas, niños, juventudes, mujeres, personas indígenas, docentes, padres y madres de familia, entre otros 
grupos; así se informó en la sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación, en la que también se 
destacó la firma de convenio con la Secretaría de Educación del Poder Ejecutivo del Estado. En materia de 
asuntos indígenas e inclusión, la comisión respectiva dio cuenta de los “Espacios de sensibilización para la 
inclusión”, la presentación de la colección editorial “Conociendo identidades construimos democracia” en el 
municipio de Amealco de Bonfil, el Conversatorio “Participación Política. Retos a los que se enfrentan las 
personas integrantes de la comunidad LGBTTTTIQA+” y la presentación de resultados del Observatorio de 
Educación Cívica y Fomento al Voto Joven de la organización Fuerza Ciudadana A.C., entre otras actividades. 
En sesión de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública se informó el seguimiento al 
“Semáforo de transparencia” y los “Estrados electrónicos”, la verificación del sitio de Internet del IEEQ, la 
realización de conferencias y la atención de 42 solicitudes de información -del 14 de junio al 23 de septiembre- 
de las cuales 7 se encuentran en trámite. Por otra parte, en sesión de la Comisión de Igualdad Sustantiva se 
dio a conocer que 76 mujeres electas en ejercicio del cargo se han sumado a la “Red de Mujeres Electas 
Querétaro” (10 diputadas, 1 presidenta municipal, 11 síndicas y 54 regidoras); además, de la presentación de 
la Política Institucional en materia de Igualdad de Género del IEEQ, la Guía Básica sobre Violencia Política 
contra las Mujeres en Razón de Género, la celebración del foro “Por una igualdad de género”, el convenio para 
la continuidad de los trabajos del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro, entre 
otras acciones. Asimismo, se presentó el plan de trabajo de la Comisión de Vinculación que consta de tres ejes: 
Fortalecimiento Institucional a través de la vinculación estratégica (convenios), Construcción de ciudadanía 
(dirigido a las juventudes) y Cultura democrática (conferencias, conversatorios, paneles y obras de teatro); de 
igual manera, se informaron reuniones de trabajo y de acercamiento con titulares de los poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial en la entidad, INE, organismos públicos locales electorales, partidos políticos, entre otras 
instituciones y organizaciones. A propósito de las actividades de fiscalización, se indicó el seguimiento al 
procedimiento de liquidación del partido político local Querétaro Independiente y los informes financieros 
presentados por cuatro organizaciones que pretenden constituirse como partidos políticos locales. En sesión 
de la Comisión de Asuntos Internacionales se informó, entre otras acciones, la realización del Congreso 
Nacional “Agenda 2023-2024 Acciones Afirmativas para la Inclusión” con sede en la entidad, la vinculación 
con las organizaciones Política Colectiva y Agenda Migrante A.C. Capítulo Querétaro. A su vez, la Comisión de 
Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) abordó lo relativo al otorgamiento de incentivos 
al funcionariado adscrito al servicio, el informe de la presidencia y del Titular del Órgano Enlace. En sesión de 
la Comisión Jurídica se presentaron los informes de la presidencia, la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos 
y sobre el avance en atención a la propuesta de iniciativa de reforma de la Ley Electoral del Estado de 
Querétaro; también se aprobaron el Código de Conducta del IEEQ -y su anexo-, así como modificaciones y 
adiciones al Reglamento Interior del Instituto. Finalmente, en sesión de la Comisión de Organización Electoral, 
Prerrogativas y Partidos Políticos se resaltó el seguimiento a las asambleas municipales en el procedimiento 
de constitución de partidos políticos locales, así como la participación en distintos eventos de dialogo con 
estudiantes de derecho, autoridades electorales y ciudadanía en general. En las sesiones de las comisiones se 
contó con la participación de las Consejeras y los Consejeros Electorales del Consejo General, representantes 
de partidos políticos e integrantes del funcionariado del IEEQ. 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/40881-promueve-ieeq-cultura-democratica-con-
mas-de-25-mil-personas 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 3 

Jueves 29 de septiembre de 2022 

https://www.sinpermisoqro.mx/promueve-ieeq-cultura-democratica-con-mas-de-25-mil-personas-2/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
N: DONAN VIEJO HG AL IMSS 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, y el Director General del IMSS, Zoé Robledo, llegan a un acuerdo 
tras dos años de negociaciones para la donación del antiguo Hospital General. (N, principal) 
 
AM: DONARÁ ESTADO AL IMSS VIEJO HOSPITAL 
El gobernador Mauricio Kuri anunció que el inmueble será un centro de alta especialidad en traumatología y 
ortopedia. (AM, principal) 
 
CQRO: IMSS INICIA "PROGRAMA DE ENTORNOS LABORALES SEGUROS Y SALUDABLES” 
El director general del instituto, Zoé Robledo Aburto, y el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri 
González firmaron el acuerdo nacional por la salud, la seguridad y el bienestar de las personas trabajadoras. 
(CQRO, principal) 
 
P: LANZAN IMSS Y GOBIERNO DE QUERÉTARO PROGRAMA ELSSA 
La estrategia consiste en que los centros de trabajo implementen acciones para mejorar la salud, seguridad, 
bienestar y productividad de los empleados. (P, principal) 
 
DQ: DESPENALICEN ABORTO: DDHQ 
Alerta Javier Rascado Pérez, Ombudsperson, que no legislar sería violatorio de la ley; Querétaro ocupa el lugar 
cuatro en persecución, con 25 casos. (DQ, principal) 
 
PA: DEBATEN ABORTO 
A su despenalización en la legislación local, exhorta el titular de la Defensoría de los Derechos Humanos en 
Querétaro, Javier Rascado. (PA, principal) 
 
EUQ: ESCUELAS E INDUSTRIAS MANTIENEN LOS CUBREBOCAS 
Menores podrán quitarse mascarilla en actividades al aire libre; sector manufacturero espera lineamientos 
federales para el cambio, señalan. (EUQ, principal) 
  

PODER EJECUTIVO 
  
NUEVO HOSPITAL DEL IMSS: MODERNO DESARROLLO CON ESPECIALIDADES EN TRAUMATOLOGÍA Y 
ORTOPEDIA 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que presentará un proyecto de donación del antiguo Hospital General 
de Querétaro para el IMSS, luego de que la autoridad estatal y el instituto llegaron a un acuerdo. (DQ, N, AM, 
EUQ, CQRO, PA, P) 
  
IMSS Y GOBIERNO DE QUERÉTARO IMPULSAN PROGRAMA ENTORNOS LABORALES SEGUROS Y 
SALUDABLES 
El IMSS, la Confederación de Cámaras Industriales y empresas del sector automotriz y aeroespacial 
anunciaron la implementación del programa Entornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA) para esta 
industria, enfocado a potenciar la salud preventiva y detectar oportunamente enfermedades crónico-
degenerativas en los trabajadores. (...) Además, el presidente de la Asociación Mexicana de la Industria 
Automotriz, José Guillermo Zozaya; el presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Productores de 
Autobuses, Camiones y Tractocamiones, Miguel Heberto Elizalde Lizárraga; el presidente de la CONCAMIN, 
José Antonio Abugaber Andonie; y como testigo de honor, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri. (DQ, N, 
AM, EUQ, CQRO, PA, P) 
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POLICÍAS MUNICIPALES Y ESTATALES DEBEN SER APOYADAS: GOBERNADOR DE QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri hizo el exhorto a que se incremente el apoyo a las policías municipales y estatales, 
esto como parte de la discusión de la iniciativa que pretende extender el periodo del ejército realizando 
actividades de seguridad pública. (DQ, N) 
 
NO ESTABA CLARO SI MILITARES DETENIDOS SÍ LO ERAN, DECLARA MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que la detención de los cuatro militares rurales el fin de semana, 
acusados en un principio de ser falsos, se debió a que no había claridad de su autenticidad, razón por la cual 
se les detuvo y presentó ante la FGR. Sin embargo, pese a que la SEDENA ya confirmó que los elementos sí 
forman parte del Ejército, específicamente del 12º Cuerpo de Caballería de Defensas Rurales, el gobernador 
del estado aseguró que las detenciones derivadas del Operativo Escudo continuarán y advirtió que cualquier 
funcionario que no acredite su legalidad podría ser detenido de nuevo. (N, CQRO, PA) 
  
LLAMA MAURICIO KURI A LA TOLERANCIA Y RESPETO A LOS MARCOS LEGALES EN MARCHA A FAVOR 
DEL ABORTO 
El gobernador Mauricio Kuri se pronunció en contra del aborto en Querétaro. Lo anterior, luego de que la 
Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro llamara a las autoridades estatales para despenalizar esta 
práctica.  “Yo entiendo que hay cuestiones, esta para mí, es una cuestión de índole personalísima, una parte es 
la ley, pero yo en lo personal estoy en contra del aborto”. (DQ, CQRO, PA) 
  
FORTALECE MAURICIO KURI LAZOS DE COOPERACIÓN CON SAFRAN 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el presidente de Safran México, Daniel Parfait y el 
director mundial de Relaciones Internacionales e Institucionales de la compañía, Alexandre Ziegler, con miras 
a estrechar los vínculos de colaboración a favor del sector aeroespacial de Querétaro. Ahí, el mandatario 
reiteró la voluntad de su administración por trabajar en consolidar la industria aeronáutica en la entidad y 
brindar condiciones de certeza para que más inversiones del ramo se establezcan en la región. (N) 
  
PRESENTA 63% DE AVANCE CÁRCAMO EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
Como parte de los trabajos de la primera etapa de la reingeniería de 5 de Febrero, inició el colado del piso de 
uno de los cárcamos, ubicado a la altura de Carrillo Puerto, con lo que esta fase de la obra cuenta con un avance 
del 63%. Esta acción, que consiste en el colado de 450 metros cúbicos, equivalentes 61 ollas de concreto 
premezclado de siete metros cúbicos cada una, implica un volumen de concreto empleado que equivale a una 
alberca semiolímpica. (N, PA) 
 
EN ORDEN LA MARCHA #28S: LUPITA MURGUÍA 
Lupita Murguía, Secretaria de Gobierno, informó que la marcha del Día de Acción Global por el Acceso al 
Aborto Legal y Seguro, #28S, transcurrió en orden, garantizando el derecho de los diversos colectivos de 
mujeres a manifestarse en libertad. Durante el transcurso se reportaron incidentes menores, y en todo 
momento se garantizó la seguridad de las asistentes. (N) 
 
SE MODIFICA ESCENARIO A, SE AUTORIZAN AFOROS AL 100% 
El vocero Organizacional Erick Ventura informó que el Comité Técnico en Salud tomó la determinación de 
modificar la mayoría de las restricciones impuestas para responder ante los diversos niveles de contagios por 
Covid-19 en la entidad, por lo que ahora se podrá contar con el 100% de aforo en los establecimientos 
comerciales y eventos, en tanto la enfermedad no vuelva a presentar indicios de incremento. (ESSJR) 
  
PEDIRÁN SEGUIR USANDO CUBREBOCAS EN ESCUELAS DE QUERÉTARO 
El Coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, informó que en las escuelas de Querétaro se pedirá a los 
estudiantes que mantengan el uso del cubrebocas. Esto luego del Comité Técnico de Salud determinó que ya 
no es obligatoria esta medida en espacios cerrados. Sin embargo, indicó que se pedirá a la comunidad 
estudiantil que en el interior de los salones mantengan esta medida sanitaria para evitar contagios de Covid-
19. (EUQ) 
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DEBEN CUIDARSE LOS NIVELES DE PRODUCTIVIDAD: SECRETARÍA DEL TRABAJO 
Liliana San Martín, Secretaria del Trabajo, refirió que están a favor de que mejoren las condiciones de los 
trabajadores; sin embargo, reiteró que también se debe cuidar que no se afecten los niveles de productividad 
con los que el estado de Querétaro se ha posicionado. Los integrantes de la Comisión del Trabajo y Previsión 
Social también avalaron que la jornada diurna tenga una duración máxima de siete horas; la nocturna de seis 
y la mixta de seis horas con 30 minutos. (CQRO)  
 
SE ABRE SOCAVÓN SOBRE AVENIDA UNIVERSIDAD, EN LA CAPITAL DEL ESTADO; HUBO DOS AUTOS 
DAÑADOS 
Este miércoles se formó un socavón en avenida Universidad, a unos cuantos metros del cruce con la calle 
Juárez, en el Centro Histórico de la capital queretana. (...) Fue necesario que el personal de la CEA contuviera 
la fuga y reparará la línea del caudal del agua en la tubería que provocó el desperfecto. (DQ) 
  
ARREGLARÁN SOCAVÓN 
La próxima semana iniciarán las obras de intervención y sustitución de la red de drenaje sanitario en la calle 
18 de Marzo de la delegación Felipe Carrillo Puerto, donde hace más de un año se formó un primer socavón, y 
de acuerdo con vecinos, se han registrado nueve hundimientos más. Este miércoles, con la presencia de 
autoridades de la CEA, la delegación municipal, la Contraloría del Estado, y el diputado local Manuel Pozo, se 
conformó el Comité de Obra que integran vecinos de la zona para supervisar el cumplimiento de las obras. 
(DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO, PENDIENTE EN EL CONGRESO LOCAL 
A más de un año de que la SCJN declarara inconstitucional la criminalización absoluta del aborto, el Congreso 
del estado de Querétaro mantiene pendiente una iniciativa para reformar el Código Penal de la entidad 
federativa para garantizar el derecho de las mujeres a decidir sobre su propio cuerpo. El 13 de julio, el 
diputado local del PRI Paul Ospital presentó una propuesta para modificar los artículos 136, 137, 138, 139 y 
142 de dicho ordenamiento legal. (DQ, PA) 
  
EL PAN ESTÁ A FAVOR DE LA VIDA: LÓPEZ BIRLAIN 
La diputada Ana Paola López dijo que su partido y bancada “está a favor de la vida y en contra de la 
criminalización de las mujeres”. “Acción Nacional reitera su compromiso en la defensa de la vida desde su 
concepción y hasta la muerte natural. Los diputados del PAN colocamos a la persona humana en el centro de 
nuestras decisiones, políticas públicas, programas y acciones”. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
AVALA CABRERA NUEVAS MEDIDAS 
Luego de que el Comité Técnico para la Atención de Covid-19 determinó que, desde este martes 27 de 
septiembre, y tras la publicación del acuerdo correspondiente en el periódico oficial de gobierno del estado 
de Querétaro, “La Sombra de Arteaga”, se autoriza a las diversas actividades económicas operar al 100% de 
su aforo.  El alcalde sanjuanense Roberto Cabrera señaló que lo importante es que la población se sienta segura 
al asistir a eventos y reuniones sin el uso del cubrebocas, “legalmente ya está, pero el criterio cada quien lo 
emite”. (PA) 
  
AVANZA LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA EN SAN JUAN: ROBERTO CABRERA  
Tras haberse aprobado por el Comité Técnico de Salud en el estado el uso de cubrebocas de manera voluntaria, 
el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, declaró que esto será positivo para la aceleración 
de la economía, esto debido a que los aforos podrán estar al 100%. En este sentido, el alcalde señaló que este 
municipio ya iba engullido hacia su recuperación, y esto gracias a la apertura de mayor actividad, pues incluso 
los eventos ya se permitían que fueran con aforos masivos, y ahora está nueva medida coadyuvará en algo más 
positivo para el estado. (N) 
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MUNICIPIO DE QUERÉTARO PUSO A DISPOSICIÓN DE LA FISCALÍA A DIEZ MENORES POR TRABAJO 
INFANTIL 
En lo que va de este año, la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes en el Municipio de 
Querétaro ha puesto a disposición de la Fiscalía a diez menores de edad, tras el inicio de siete carpetas de 
investigación, por trabajo infantil en calles de la capital. El procurador Francisco de Ávila precisó que durante 
septiembre se identificaron a 44 menores en calle, cantidad que disminuyó respecto a agosto, cuando se tenían 
a 70 menores por el periodo vacacional. (EUQ, PA, P) 
 
GALLOS SMILING, UN ORGULLO Y UNA INSPIRACIÓN: NAVA  
Los jugadores de Gallos Smiling, equipo oficial de los Gallos Blancos que integra a jugadores con discapacidad 
intelectual y resultó subcampeón en el torneo T21 Futbol Down Guadalajara Electrolic 2022, se reunieron con 
el presidente municipal Luis Nava. El alcalde de Querétaro felicitó a los futbolistas, de quienes aseguró que 
son un orgullo e inspiración más para todos los queretanos.  (DQ, N, EUQ, CQRO) 
 
CAUSA LA MUERTE A SU CÓNYUGE 
Un presunto pleito entre cónyuges en un domicilio de la colonia Satélite, sección condominios, terminó en 
tragedia al quedar sin vida la mujer, en tanto que el hombre fue trasladado a un hospital, en calidad de 
detenido, ayer por la noche. Este fatal suceso del que, desde primeros respondientes, autoridades llevan con 
base en protocolos de perspectiva de género, ocurrió minutos después de las 21 horas, de acuerdo con la 
información obtenida en el lugar. (...) Policías de la SSPMQ, al confirmarse el deceso de la mujer, como primeros 
respondientes procedieron al resguardo del lugar, dando a la vez intervención a la Fiscalía General del Estado. 
(N) 
 
INTERCAMBIAN ARMAS POR ELECTRODOMÉSTICOS  
El municipio de Corregidora se suma a la “feria de la paz y desarme”, que busca disminuir el uso de armas de 
fuego que realiza la Secretaría de la Defensa Nacional, la cual busca disminuir el uso de armas de fuego. 
“Cuando nos presentaron este proyecto, de sumarnos con el Ejército, dijimos que sí. Es momento de que 
también la sociedad se sume a estos trabajos. El tema de la seguridad no es solamente y no les compete 
únicamente a los gobiernos municipales, estatales y federales. También necesitamos de la cooperación de los 
ciudadanos”, subrayó Roberto Sosa. (PA) 
  
PRESENTÓ LUIS NAVA RESULTADOS DE CUATRO AÑOS DE TRABAJO POR LA JUVENTUD, DEPORTE, 
CULTURA, TURISMO Y PROTECCIÓN ANIMAL 
Jóvenes queretanas y queretanos de la delegación Félix Osores se reunieron en el Centro Comunitario de la 
colonia Cerrito Colorado para escuchar el mensaje con el que el alcalde, Luis Nava, explicó el trabajo hecho 
para hacer de Querétaro un referente para el desarrollo juvenil, la expresión cultural, el deporte y la protección 
animal. (DQ, N, AM, EUQ) 
  
MÉDICO CONTIGO HA BRINDADO MÁS DE DOS MIL CONSULTAS GRATUITAS EN SANTA ROSA JÁUREGUI 
En el Centro de Desarrollo Comunitario de Santa Rosa Jáuregui, el presidente municipal Luis Nava, en 
compañía de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF Arahí Domínguez, reportó los 
resultados de cuatro años de trabajo para mejorar la calidad de vida y velar por la tranquilidad de las y los 
habitantes de esta delegación, como fue la ampliación del programa Médico Contigo. (N) 
  
CONVOCAN A LA CIUDADANÍA A LA OCTAVA JORNADA DE RECOLECCIÓN DE RESIDUOS ESPECIALES 
El próximo 8 de octubre se realizará la octava Jornada de Recolección de Residuos Especiales en el municipio 
de Querétaro, esto con el objetivo de evitar que se desechen en vía pública o en la basura domiciliaria debido 
a sus altos componentes contaminantes. Así lo indicó Alejandra Haro, secretaria de Servicios Públicos 
Municipales de Querétaro, quien señaló que la empresa Remeta se encargará de darle el tratamiento adecuado 
de los residuos. (N) 
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ENCUENTRAN NUEVO HOGAR EN LA CAPITAL 157 MASCOTAS 
Durante la actual administración municipal de Querétaro, 157 mascotas han recibido una segunda 
oportunidad de vida al ser adoptadas en 60 eventos que realizó la Dirección de Protección, Cuidado y Control 
Animal. El titular de la dependencia, Enrique Guerrero informó que tan solo de enero a agosto se concretaron 
109 adopciones de mascotas y actualmente tiene en sus tres unidades 45 mascotas, entre perros y gatos, listos 
para ser adoptados. (DQ) 
  
LOS REPRESENTANTES POPULARES DEBEN RENDIR CUENTAS: JOSÉ MANUEL SÁNCHEZ NIETO 
José Manuel Sánchez, se muestra seguro, ve fijamente, sabe cómo mover las manos y dice estar preparado para 
rendir hoy su primer informe de actividades como regidor del Municipio de Querétaro, como uno de los cuatro 
integrantes de este cuerpo edilicio de Morena.  (N) 
  
LLEGARÁ FESTIVAL DE ROCK A LA DELEGACIÓN FELIPE CARRILLO PUERTO 
Se anunció el festival Rock Cultural en la delegación Felipe Carrillo Puerto, el cual se llevará a cabo el 1 de 
octubre de 10:00 a 19:00 horas. Mediante dicho ejercicio se pretende reconocer y desestigmatizar al género 
musical que ha marcado a la delegación. En el encuentro se alzarán más de 30 puestos con productos y 
artesanías –para comerciar o intercambiar– relacionadas con la cultura que envuelve el género musical. (N, 
EUQ) 
  
MAÑANA, CUARTO INFORME DE ROBERTO SOSA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, entregará al Cabildo este viernes 30 de septiembre su 
cuarto informe de gobierno, en el que expone las obras y acciones que realizó durante este cuarto año. Sosa 
Pichardo expresó que le queda muy claro que los ciudadanos no están esperando el día del presidente, por lo 
que únicamente hará entrega, se quitará el traje y salir a la calle.  (N) 
  
CORREGIDORA SEDE DE XX JUEGOS DEPORTIVOS DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, estuvo presente en la inauguración de los XX Juegos 
Deportivos de Educación Media Superior COEDEMS (Consejo Estatal para el Desarrollo del Deporte en Nivel 
Medio Superior), que se desarrollan en instalaciones deportivas del municipio y en los que participan cerca de 
700 estudiantes de subsistemas y escuelas privadas. (EUQ) 
  
ROBERTO CABRERA ENTREGA OBRAS EN SANTA FE, SAN JUAN DEL RÍO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, realizó la entrega de la rehabilitación de la calle 
2 Poniente, en la colonia Santa Fe, cuya obra representó una inversión de tres millones 400 mil pesos. (EUQ, 
ESSJR) 
 
MÁS DE CINCO MIL EMPLEOS SE CONCRETARON 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, informó que en lo que va del año se han 
concretado más de cinco mil empleos en esta demarcación, esto según los reportes de registros del 
IMSS. (ESSJR) 
  
FEDERACIÓN DE PROFESIONISTAS RECONOCE A ROBERTO CABRERA 
Además de entregar reconocimientos a los profesionistas más destacados de Colegios y Asociaciones, la 
Federación Municipal de Colegios y Asociaciones de Profesionistas de San Juan del Río, Querétaro A. C. entregó 
reconocimientos especiales al presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera; a la rectora de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca; al director de Desarrollo Empresarial del estado 
de Querétaro, Mauricio Cárdenas Palacio, y al director Estatal de Profesiones, Arturo Vallejo Casanova. (N) 
  
PIDEN ARTESANOS DEL JARDÍN DE LA FAMILIA REMODELACIÓN DE CARRITOS  
La representante de los Artesanos del Jardín de la Familia en San Juan del Río, Antonia Monroy, mencionó que 
sus carritos se encuentran un poco desgastados y necesitan de una remodelación para que estén más 
presentables.  (N) 
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VAN POR EL SEGUNDO PANTEÓN MUNICIPAL 
El principal reto para 2023 será la consolidación de un segundo panteón municipal en Pedro Escobedo, para 
el cual actualmente se están sosteniendo mesas de trabajo con ejidos del municipio, a fin de concretar este 
proyecto en la demarcación, afirmó el presidente municipal de este sitio, Amarildo Bárcenas, durante una 
entrevista con El Sol de San Juan del Río. (ESSJR) 
  
MI PRIMER PROYECTO EDITORIAL SE ABRE PASO POR QUERÉTARO 
Para llegar a la localidad de Tierra Adentro hay que caminar 16 km entre cerros; esta comunidad es la más 
alejada del municipio de Colón, Querétaro, sitio que en el censo de 2020 contaba con apenas 29 habitantes. 
Hasta aquel alejado lugar llegó “Mi primer proyecto editorial”, iniciativa de Eólica, sello editorial queretano 
fundado por Jorge Rodríguez Olvera.  (EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“QUE SER MADRE SEA UNA DECISIÓN”, COLECTIVOS FEMINISTAS MARCHAN A FAVOR DEL ABORTO EN 
QUERÉTARO 
En punto de las 4:00 de la tarde, diferentes colectivos feministas se dieron cita en Plaza Constitución para 
unirse a la marcha nacional por el Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Seguro. Durante esta 
concentración, también gritaron consignas en contra de la violencia sexual y criminalización de las mujeres. 
(DQ, N, EUQ, CQRO) 
  
¡NI UNA MÁS! GRITARON ELLAS 
Unas 300 mujeres, en su mayoría muy jóvenes, marcharon por el centro de Querétaro para demandar libertad 
sobre su decisión de abortar o no. En el Jardín Constitución desde las cuatro de la tarde se comenzaron a reunir 
las mujeres, justo en el mismo lugar que la marcha del 8 de marzo, pero con una convocatoria mucho menor. 
Los pañuelos verdes predominaron entre las protestas y gritos que atacaban a los hombres, a la iglesia y a las 
instituciones gubernamentales. Antes del arranque de la marcha, una mujer de Protección Civil y una 
trabajadora de la Secretaría de Gobierno me solicitaron en distintos momentos, que por prudencia me alejara, 
palabras que fueron escuchadas por este reportero. (PA) 
  
DDHQ LLAMA A DESPENALIZAR ABORTO EN QUERÉTARO 
La DDHQ hizo un llamado al Poder Legislativo de Querétaro a despenalizar el aborto. Asimismo, solicitó que 
se construya un “andamiaje institucional” para la generación de “políticas públicas orientadas a garantizar la 
libertad reproductiva de todas las mujeres”. (DQ, EUQ, CQRO) 
  
REGISTRAN 193 EMBARAZOS SUSPENDIDOS 
En Querétaro hay por lo menos dos organizaciones de activistas que brindan acompañamiento a mujeres que 
desean abortar, mediante bancos de misoprostol y conforme a las normas que recomienda la OMS; y en total 
han registrado 193 abortos en el último año en el estado. (DQ) 
  
QUERÉTARO REGISTRA 25 CARPETAS DE INVESTIGACIÓN POR ABORTO 
En lo que va de este año se registran en Querétaro 25 investigaciones por aborto, de acuerdo a las 
investigaciones más recientes que brinda el secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
esto representa un índice del 4.5% del total que se han registrado hasta agosto en el país, al indicar los delitos 
de violación por cada 100 mil habitantes Querétaro obtuvo un índice de 19.65% con 465 casos, la tasa está 
por encima de la media nacional que fue de 12.2.  (DQ) 
  
MANTIENE UAQ USO DE MASCARILLA 
La UAQ informó que, a pesar de la determinación del Comité Técnico de Salud, de revertir la obligatoriedad 
del uso de cubrebocas, determinó mantener el uso de este en espacios cerrados. “Consideramos necesario su 
uso ante la inminente llegada de la temporada invernal”, refirió la Universidad en un comunicado. La casa de 
estudios exhortó a su comunidad a mantener las medidas sanitarias como estrategia preventiva contra la 
Covid-19. (P, AM, ESSJR, DQ) 
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SEGUIRÁ UTILIZACIÓN DE MASCARILLAS EN MANUFACTURERAS 
La industria manufacturera deberá seguir con el uso obligatorio de cubrebocas, en tanto no haya 
modificaciones a los lineamientos técnicos publicados en el Diario Oficial de la Federación, el 29 de mayo de 
2020, dijo el presidente del Colegio de Profesionistas Médicos de la Empresa, Heriberto Pérez. Mencionó que 
los cambios a los lineamientos por parte de la Federación se prevé que se puedan dar a más tardar la próxima 
semana. (EUQ) 
  
USO VOLUNTARIO DE CUBREBOCAS, POSITIVO PARA CONSUMO: CANACO Y CANACOPE 
Fabián Camacho, presidente de la Canaco de Querétaro, y Sergio Martínez, presidente de la Canacope de 
Querétaro, coincidieron en que el uso voluntario de cubrebocas en espacios cerrados en la entidad genera una 
percepción positiva en los consumidores y alentará el consumo de cara al cierre del año. El presidente de 
Canaco en el estado indicó que el empleo de medidores de CO2 y los dispensadores de gel antibacterial en un 
“ejercicio de voluntad” son medidas y prácticas que, si se mantienen, permitirán que se reduzca la propagación 
de virus y bacterias. (CQRO, AM) 
  
USO DE CUBREBOCAS ES DECISIÓN DE LA FELIGRESÍA  
La aplicación de gel y uso de cubrebocas quedará en manos de cada sacerdote, tal como lo juzgue pertinente 
de acuerdo a su parroquia, pero se seguirán las recomendaciones realizadas por el comité técnico de salud del 
estado de Querétaro, dejando también la pertinencia de los fieles el uso de estas medidas sanitarias afirmó el 
Vicario de la Diócesis de Querétaro Martín Lara. (DQ) 
  
¡POR FIN SIN CUBREBOCAS! 
Así se ve el final de la contingencia; unos usaron de inmediato la libertad de hacer sus compras  “como antes” 
en espacios públicos cerrados, pero también mucha gente siguió (y seguirá) usando la mascarilla por 
precaución. (DQ) 
  
VACUNARÁN NIÑOS DE LOS 5 A 10 AÑOS 
Rocío Peniche, delegada de los Programas Federales de Bienestar, dio a conocer que se ha implementado un 
nuevo sistema de citas para vacunar a los menores de entre 5 y 11 años y para lo cual se tiene un reservado 
de 80 mil dosis “Hemos implementado un sistema de citas. La gente ha respondido de manera importante y 
gracias a ello el operativo se ha dado con orden”. Informó que en primera instancia se abrió la sede del estadio 
Corregidora y ahora, se agregará el Parque Bicentenario.  (PA, AM) 
  
“ATENCIÓN A VENESSA NO FUE LA ADECUADA” 
La atención que se le dio a Vanessa Dib, mujer a la que le amputaron ambas piernas por negligencia médica, 
no fue la adecuada, reconoció Zoé Robledo, director general del IMSS, caso que dijo debe marcar un precedente 
para que no vuelva a pasar. (DQ, N) 
 
REFORMA PARA INCREMENTAR VACACIONES NO AFECTARÁ PRODUCTIVIDAD DE LAS EMPRESAS 
Con la reforma a la Ley Federal del Trabajo que busca aumentar los días de vacaciones, el presidente de la 
Cámara Nacional del Comercio Pequeño en Querétaro, Sergio Martínez, señaló que no habrá afectaciones en 
la productividad de las empresas. “Como lo han dicho varios analistas empresariales, no va a representar una 
decadencia en la productividad de las empresas”, declaró. (AM) 
 
VA A AUMENTAR PRIMA VACACIONAL CON REFORMA A LA LEY FEDERAL DEL TRABAJO 
Después de que la Comisión del Trabajo y Previsión Social del Senado de la República aprobó la reforma a la 
Ley Federal de Trabajo para aumentar los días de vacaciones, el secretario general adjunto de la CTM, Miguel 
Rodríguez comentó que esto va a representar un incremento en la prima vacacional de los trabajadores. 
Explicó que la prima vacacional va en función de los días de descanso y el porcentaje que marca la ley es del 
25%. (AM) 
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REFORMA LEGAL SOBRE VACACIONES ES POSITIVA: COPARMEX 
La Coparmex consideró como positiva la propuesta de vacaciones dignas, aunque estima que la aplicación de 
esta medida debe ser gradual para las micro y pequeñas empresas, con el objetivo de no afectar su operación 
o poner en riesgo su sustentabilidad financiera. En ese sentido, la propuesta del sector empresarial es que la 
aplicación de esta reforma, que dignifica a los trabajadores y que busca que el periodo vacacional se 
incremente, sea progresiva para que en 2023 se otorguen nueve días y para 2024, 12 días. (AM) 
  
CANASTA BÁSICA VA DE MIL 200 A MIL 500 PESOS 
La canasta básica en Querétaro se adquiere por alrededor de mil 200 a mil 500 pesos, ligeramente por debajo 
de mil 600 pesos promedio que cuesta en el país, en la que los productos del campo son los que presentan los 
incrementos más fluctuantes debido al costo en el traslado carretero, donde se registra el impacto más 
significativo en el precio, detalló el presidente de la Canaco, Fabián Camacho.  (EUQ) 
                                                                            
VERIFICAN VEHÍCULOS Y VIOLAN REGLAS 
Los verificentros del estado gozan de impunidad, pues a pesar de que algunos no cumplen las normas 
establecidas en materia de cuidado ambiental, siguen operando. Ante ello, la Procuraduría Estatal del Medio 
Ambiente y Desarrollo Urbano (PEPMADU) propuso implementar sanciones. El titular de la dependencia, Luis 
Peña señaló que se han denunciado al menos 10 establecimientos donde se han detectado conductas 
irregulares. (P) 
  
SUMARÁN INFORMACIÓN CEA Y CONAGUA PARA UN DESARROLLO ORDENADO DE QUERÉTARO 
Con el objetivo de establecer las bases de apoyo y colaboración interinstitucional, para el intercambio de 
información respecto a antecedentes, bases de datos y programas en materia de agua potable, se llevó a cabo 
la firma de un convenio de colaboración entre la CEA, la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana 
(SPPC) y la Dirección local de la Conagua. (AM, PA) 
  
 VIENE PRIMER FRENTE FRÍO DE LA TEMPORADA 
En el municipio de San Juan del Río se pronostican lluvias ligeras para esta semana, tras la llegada del primer 
frente frío, de acuerdo al pronóstico del Servicio Meteorológico Nacional (SMN). La CONAGUA dio a conocer a 
través de un comunicado, que el frente frío número 1 ocasionará lluvias ligeras en Querétaro, por lo que 
conjuntamente con una masa de aire frío asociada al frente, generará evento de “Norte” con rachas de 50 a 70 
kilómetros por hora. (ESSJR) 
  
AMPLIARON PLAZO A LOS AUTOS CHOCOLATE 
El coordinador de la Unión Campesina Democrática (UCD), en Querétaro, Jorge Gómez, dio a conocer que el 
gobierno federal anunció el plazo para la regularización de autos chocolate, la fecha límite era el 20 de 
septiembre y ahora será hasta el 31 de diciembre. (ESSJR) 
  
“UNIVERSITARIOS DEBEN BENEFICIAR A LA SOCIEDAD” 
La rectora de la UAQ, Teresa García, señaló que las universidades cuentan con el conocimiento científico para 
desarrollar proyectos en beneficio de la sociedad; sin embargo, dijo, no existe el apoyo de los gobiernos.  (EUQ) 
 
LIBERAN A CUATRO ELEMENTOS DEL CUERPO DE DEFENSAS RURALES 
Tras haber sido detenidos durante el pasado fin de semana por oficiales de la PoEs, cuatro elementos del 12o. 
Cuerpo de Caballería de Defensas Rurales fueron liberados luego de que fuera esclarecida su situación legal. A 
través de un comunicado de prensa, la Comandancia de la 17a. Zona Militar informó que los militares fueron 
puestos en libertad, después de que la FGR confirmó la portación legal de su armamento. (DQ, CQRO, PA) 
  
SI ERAN DEL EJÉRCITO LOS DETENIDOS EN LÍMITE DE QUERÉTARO 
Sí pertenecen al Ejército Mexicano los cuatro elementos adscritos a la Caballería de Defensas Rurales de la 
Sedena, que fueron detenidos por la Policía Queretana en la zona limítrofe con Guanajuato el pasado domingo 
25 de septiembre. (ESSJR, P) 
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CIERRAN LA LLAVE AL HUACHICOL 
En el marco del plan conjunto para combatir el robo de combustible, en Estado de México, Nuevo León y 
Querétaro, integrantes de la Guardia Nacional (GN) localizaron cinco tomas clandestinas utilizadas 
presuntamente para la sustracción ilegal del hidrocarburo. Durante patrullajes de prevención y vigilancia en 
los municipios de Teoloyucan, Estado de México; Santa Catarina, Nuevo León; y Santiago de Querétaro, 
Querétaro, guardias nacionales ubicaron las conexiones irregulares sobre los siguientes poliductos de 
Petróleos Mexicanos (Pemex). (PA) 
  
UAQ SE QUEJA ANTE ALZA DE INSEGURIDAD 
La inseguridad entre los estudiantes de la UAQ, campus San Juan del Río, se ha hecho visible tanto afuera como 
adentro del plantel, comunicó Teresa García, rectora de esta casa de estudios, al mencionar que extorsiones, 
asaltos, acoso e intento de “levantones”, son algunos de los reportes que les han llegado. (ESSJR) 
  
LA VIOLENCIA COMIENZA EN LA CASA, ADVIERTE RECTORA 
La violencia se salió de control, no depende de las autoridades, ni de lo que pasa en las calles, la violencia 
empieza en casa y es donde mayor atención debemos de tener; señaló la rectora de la UAQ, Teresa García, 
durante una ponencia que realizó frente a los integrantes de la Federación Municipal de Colegios y 
Asociaciones de Profesionistas de San Juan del Río. (PA) 
  
A FAVOR DE LA VIDA  
La Diócesis de Querétaro siempre estará a favor de la vida y confía que la marcha en pro de que de homologue 
la legislación en favor del aborto se realice de forma pacífica, comentó Monseñor Martín Lara. El vicario de la 
Diócesis de Querétaro expresó que, si están buscando un discurso y acciones por la paz, esperarían lo mismo 
por parte de las manifestaciones sociales. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
CUARTO GUERRA 
VALORES. Hoy el regidor morenista José Manuel Sánchez Nieto se presentará en sociedad al rendir su primer 
informe en el Ayuntamiento capitalino. El joven sobrino del poderoso ex  “zar” antilavado Santiago Nieto 
Castillo será una de las figuras para buscar más posiciones en 2024. MILUSOS. ¡Aunque Usted no lo Crea…! 
Ricardo Astudillo Suárez, el eterno “dueño” del Partido Verde en Querétaro que se la vive de viaje y no se 
presenta a trabajar en el Congreso local, ahora quiere ser candidato de la alianza con Morena “Juntos Haremos 
Historia” para el Senado. A ver si es chicle y pega… VELETA. Astudillo es un pragmático convencido de extrema 
flexibilidad ideológica: lo mismo se doblegó al PAN con Francisco Garrido y Pancho Domínguez que al PRI con 
Pepe Calzada y hasta se le vinculó con el narco Héctor Beltrán Leyva “El H” en 2015, lo que le costó la 
candidatura a alcalde en Corregidora. Hoy se ve obligado a servir en la Cuarta Transformación y a lo mejor 
hasta lograr algo nunca soñado. (ESSJR, DQ) 
  
EXPEDIENTE Q “DERECHOS” 
Por Adán Olvera  
Todo indica que el ombudsperson Javier Rascado quiere hacer su trabajo de la mejor manera y no pasar de 
noche poniendo en riesgo el prestigio personal, así como fue  “obligada” o complaciente la anterior Defensora 
de Derechos Humanos Roxana de Jesus Avalos, que ofendió al encargo por andar quedando bien con las 
autoridades. Javier Rascado le hace un llamado desde la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro 
(DDHQ) al Estado para que cumpla su función de garantizar, en el ámbito de sus funciones, en el pleno goce 
de la libertad reproductiva de todas las mujeres; y recuerda que la suprema corte de justicia de la nación 
resolvió por unanimidad, en su acción de inconstitucionalidad 158/2017 publicada en septiembre del 2021, 
que es inconstitucional criminalizar el aborto de manera absoluta y se pronunció por primera vez a favor de 
garantizar el derecho de las mujeres sin enfrentar consecuencias penales. La Defensoría de los Derechos 
Humanos en Querétaro hace el llamado en apego sus funciones y desde el respeto a la autonomía de poderes 
del Estado, para que se lleven a cabo las acciones necesarias para la despenalización del aborto en su 
concepción absoluta, se adopten los preceptos constitucionales y convencionales ya definidos y a partir de ello 
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se construya un andamiaje institucional necesario para la generación de políticas públicas orientadas a 
garantizar la libertad reproductiva de todas las mujeres. Para los legisladores en Querétaro el tema siempre 
fue complicado, pero ahora con este llamado de la DDHQ ya algunos diputados han tomado el tema y piden su 
discusión y análisis en la legislatura. El pronunciamiento que hace la defensoría viene muy al caso con la 
realidad que vive el mundo y en especial México, la agenda de derechos humanos está en constante evolución 
y se debe de recordar a las autoridades que es obligación promover, respetar, proteger y garantizar los 
derechos de las personas y con esto se deben de tomar las acciones necesarias para el pleno disfrute y 
aplicación de los derechos humanos. DE REBOTE. El antiguo Hospital General de Querétaro será donado al 
Seguro Social y atenderá el trauma, es una buena decisión ante lo complicado de las calles y de los cientos de 
accidentes vehiculares y golpes que hay a diario en la zona metropolitana. (DQ, ESSJR) 
  
#ASTERISCOS 
MEJOR ATENCIÓN. De visita en Querétaro, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social aseguró 
que sí se ha avanzando en mejorar la atención del personal a los derechohabientes; que no se repitan 
omisiones como el caso de Vanessa Dib y que el servicio del Seguro Social sea reconocido como uno de los de 
mejor calidad. El compromiso es muy alto para una de las dependencias que recibe múltiples quejas por 
maltrato.  HOSPITALES. Aprovechando el encuentro en Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri confirmó que 
siempre sí se donará el antiguo Hospital General de 5 de Febrero al IMSS; el problema ahora, abundó el titular 
del Seguro Social, Zoé Robledo, es que el Congreso local no ha aprobado la desincorporación del recinto, 
entonces así no pueden avanzar en los trámites de entrega recepción.  PRÉSTAMO. El municipio de Colón busca 
endeudarse con un préstamo de 44 millones de pesos para obra pública; el trámite ya fue aprobado por el 
Cabildo con seis votos a favor, tres abstenciones y uno en contra. Lo curioso del tema es que no se presentaron 
proyectos de obra para justificar la contratación del crédito, según lo que denunció la regidora Olga Gutiérrez, 
quien también develó que es incongruente el préstamo cuando apenas se aprobó gastar 50 millones de pesos 
en sustitución de luminarias. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Roberto Cabrera presenta hoy su primer informe de gobierno. Hoy, nos cuentan, presenta Roberto Cabrera 
Valencia su primer informe de gobierno, allá en San Juan del Río. El acto se dará a las 11:30 horas en el Centro 
Cívico, sede del gobierno municipal de aquella ciudad. Nos dicen que el panista destacará en su mensaje lo 
realizado en materia de obra pública para evitar que se registren nuevamente las aparatosas inundaciones 
que se vieron hace un año; estas acciones incluyen la realización de dos cárcamos para los fraccionamientos 
Nogales y La Rueda, proyecto en el que se aplicaron, nos cuentan, más de 138 mdp. En este rubro también 
destaca, nos comentan, la construcción de un puente vehicular sobre el Río San Juan, a la altura de la avenida 
del Ferrocarril, zona que quedaba incomunicada con las inundaciones.   Leonor Mejía “cantiflea” sobre el tema 
del aborto. La noche de ayer, un par de horas después de que concluyó la protesta de diversos colectivos en la 
que exigieron la despenalización del aborto, la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, nos cuentan, habló 
del tema. Aunque su postura, nos comentan, no fue clara, sino más bien ambigua y hasta “cantiflesca”. Dijo que 
Acción Nacional siempre ha estado y estará a favor de la vida desde su concepción y hasta la muerte natural, 
pero por otro lado asegura que también velará en contra de criminalización de las mujeres. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reitera SSC que detenidos no portaban oficio de comisión. Cuatro carabinas 7.62, 118 cartuchos de 7.6 mm, 
dos pistolas, seis cargadores y 108 cartuchos calibre .380, una pistola, dos cargadores y 29 cartuchos calibre 
.22, una pistola, tres cargadores y 30 cartuchos calibre .45, y dos chalecos tácticos con placas balísticas 
portaban los cuatro hombres que, la PoEs informó, fueron detenidos el sábado por la noche en los límites del 
municipio de Corregidora con el estado de Guanajuato, como parte del Operativo Escudo, cuando circulaban a 
bordo de una camioneta Nissan color rojo. En un comunicado, la Sedena dijo que se trata de ejidatarios 
integrantes del Ejército Mexicano, pertenecientes al 12o. Cuerpo de Caballería de Defensas Rurales (Sarabia, 
Guanajuato), que se trasladaban a su domicilio en San Luis de la Paz, Guanajuato, quienes decidieron transitar 
por la entidad “por mayor seguridad”; también aseguró que contaban con credenciales y portaban armas 
legalmente. Sin embargo, la Secretaría de Seguridad Ciudadana reiteró ayer que estas personas estaban fuera 
de su jurisdicción, no traían oficio de comisión, no demostraron la legal posesión del armamento y ninguna 
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autoridad corroboró su dicho; en consecuencia, de acuerdo con la ley, fueron puestas a disposición de las 
autoridades. ¡Más vale, ¿no?! ¡Bien por PoEs y todo por la seguridad de los queretanos! Apela UAQ a 
responsabilidad para mantener uso del cubrebocas. Que, ante la decisión del Comité Técnico de Salud en la 
entidad de establecer como voluntario el uso de cubrebocas en espacios cerrados, el Comité de Salud de la 
UAQ apeló al sentido de responsabilidad de la comunidad universitaria para mantener su utilización al interior 
de los lugares cerrados de la institución, al igual que en eventos de alta concurrencia. También consideró 
necesario que, por la llegada de la temporada invernal y los casos de viruela símica, su uso continúe en 
espacios públicos; recordó, además, que la OMS no ha determinado aún el fin de la pandemia de Covid-19. 
Firman CEA, Conagua y SPPC convenio para intercambiar información. Que, con el fin de establecer las bases 
de apoyo y colaboración interinstitucional, para el intercambio de información respecto a antecedentes, bases 
de datos y programas en materia de agua potable, se llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración entre 
la CEA, la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana (SPPC) y la Dirección local de la Conagua. El 
vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega aseguró que la suma de información es de vital importancia para lograr 
una planeación sólida del crecimiento y desarrollo ordenado de la capital y del estado. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO  
Rendirá Cabrera su primer informe. ROBERTO CABRERA VALENCIA rendirá hoy su primer informe como 
presidente de San Juan del Río en el Centro Cívico de Paso de los Guzmán. Sus mensajes, como puede 
apreciarse en esta imagen, destacan como protagonistas a los ciudadanos con los que ha hecho equipo para 
llevar al municipio al siguiente nivel, muy en la línea del gobernador Mauricio Kuri González, cuya presencia 
se espera en el acto para atestiguar los logros alcanzados. ¡Enhorabuena! (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Aquí la menor aprobación a AMLO. Diez gobernadores tienen mayor aprobación que el presidente, según un 
estudio realizado por la empresa consultora Mitofsky.  El primer lugar lo ocupa MAURICIO KURI con 58.4% 
contra 42.8 de LOPEZ OBRADOR, es decir 15.6 de diferencia. Después de Querétaro le siguen Guanajuato, 
Coahuila, CDMX, NL, SLP, Baja California, Yucatán, Aguascalientes y Sinaloa. Digno de análisis, ¿no? 
Agua queretana para toda la semana. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Hay de otra. Eso se dijo con la postulación de Mauricio Kuri como candidato al gobierno estatal y ayer lo 
confirmamos con el anuncio de la donación del antiguo Hospital General de Querétaro al Instituto Mexicano 
del Seguro Social para hacerlo de especialidades, traumatología y ortopedia, cuando en la anterior 
administración se habló de privatizarlo para ampliar el centro comercial Plaza Galerías. Inaugurado hace más 
de medio siglo, el nosocomio se dedicó en los dos últimos años para la atención de enfermos de Covid-19. Con 
la construcción del nuevo Hospital General, inaugurado por el presidente López Obrador, surgieron varios 
proyectos, uno de ellos, de la UAQ, para hacerlo Hospital Universitario; otro, en el gobierno estatal, como 
clínica de psiquiatría, desechado años antes por el gobierno sin colores de Calzada. El Seguro Social se interesó 
desde el principio de la presente administración federal, pero resultaba imposible cuando el gobernador 
Domínguez ni siquiera aceptó el nuevo modelo de salud (Insabi) por el pleito que traía con el entonces súper 
delegado Gilberto Herrera. Fue hasta la llegada de Mauricio Kuri que la representante del IMSS, Martha Eloísa 
Sánchez reactivó la gestión y el director general Zoé Robledo convenció al mandatario estatal de entregárselo 
para hacerlo de especialidades. Así lo confirmaron este miércoles en Colón, al firmarse la Estrategia de 
Entornos Laborales Seguros y Saludables, ELSSA, en el sector automotriz y aeroespacial. Una muy buena 
noticia. Cabe aquí señalar que el plan de vender a los vecinos para la ampliación del centro comercial Plaza 
Galerías encontró un obstáculo legal. La donación de los terrenos para la construcción del antiguo hospital 
tenía y tiene –por fortuna– una cláusula para destinarlos al fin específico de la salud, por lo que ni el habilidoso 
Pancho podía echarse esa maroma. Conforme al acuerdo entre el Seguro Social y el Gobierno del Estado hay 
un plazo de 24 meses (el resto del periodo de AMLO) para poner a funcionar el Hospital de Traumatología. Y 
sí hubo de otra. -OÍDO EN EL 1810- Adelante. Que, de acuerdo al ranking publicado por Consulta Mitofsky 
sobre los alcaldes mejor evaluados en cada uno de los estados, el de la capital queretana Luis Nava Guerrero 
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tiene el primer lugar con más de 59% de aprobación. Doy fe.     -¡PREEEPAREN!- Resultados. Hoy rinde su 
primer informe como regidor de la capital queretana, el joven morenista José Manuel Sánchez Nieto. Será, de 
hecho, el primero de todos los regidores del estado que rinda cuentas porque por ley ninguno de ellos está 
obligado a hacerlo. Revisando el contenido del documento que entregará a la sociedad esta tarde, me 
sorprende la cantidad de actividades, y propuestas en el cabildo que preside Luis Bernardo Nava Guerrero: 
130 gestiones en diversos temas como apoyo a niñas niños y adolescentes en orfandad por COVID para recibir 
becas. Una propuesta de Comisión Transitoria de Aguas. Diversas propuestas para proyectos municipales que 
beneficien el trabajo, la educación y la atención a situaciones de violencia en sectores de desventaja. Y una 
solicitud formal para que se reanuden las mesas de trabajo en relación al fraccionamiento Hacienda Santa 
Rosa porque no tienen agua directa hace años. Parecieran temas poco importantes, pero benefician 
directamente a los ciudadanos más desprotegidos, marcadamente en 30 colonias populares de las siete 
delegaciones. El regidor Sánchez Nieto, hijo de magistrada Gabriela Nieto Castillo, hermana del ex “zar” 
antilavado, Santiago Nieto, tiene en su agenda temas que deberán votar sus colegas, como: Reforma al 
Reglamento de Justicia Administrativa, en su artículo 17, para que se asesore a todos aquellos que tengan un 
procedimiento administrativo en su contra, en aras del debido proceso y la atención a sectores vulnerables. 
También el proyecto anticorrupción en apoyo a comerciantes, para dar a conocer sus derechos, obligaciones, 
pasos de regularización y la manera en que debe darse una visita de inspección para que sea legal y cómo 
interponer una denuncia ante autoridades que traten de vulnerar derechos. Para documentarse, ha visitado a 
más de mil comerciantes queretanos. Ha empujado la creación de un padrón de personas en situación 
vulnerable para que se fomente el empleo digno y bien remunerado. Además de facilitar la reanudación de 
proceso educativos en nivel básico y medio superior. Proyecta también el apoyo a personas en condición de 
desventaja para que terminen su escuela (primaria, secundaria y prepa) y  canalización a programas y bolsas 
de empleo municipales, con el objetivo de 2 mil 160 personas. Me llamó la atención que el joven Sánchez 
Castillo ha planteado como una de sus principales banderas la dignificación urgente de las zonas más olvidadas 
de la ciudad, proponiendo proyectos de obra para mejorar las vialidades y las redes de infraestructura 
hidráulica de la ciudad. Por supuesto que la mayoría de sus iniciativas y propuestas han topado con pared, 
pero seguirá insistiendo, me dice su equipo de trabajo. Obviamente ya ha generado celos dentro y fuera de su 
partido, a tal grado de que ya lo candidatean para el segundo distrito local. Veremos. Por lo pronto, no lo pierda 
de vista. -¡AAAPUNTEN!- Personaje. Este martes se cumplieron 24 años de la muerte del exgobernador Rafael 
Camacho Guzmán, recordado por la construcción de dos obras emblemáticas del Querétaro moderno, el 
estadio Corregidora y el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, así como por el rescate de la Casa de la 
Corregidora para convertirlo en Palacio de Gobierno y la restauración de las misiones de Fray Junípero Serra, 
entre otras. Como líder nacional del Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Radiodifusión y Televisión 
(STIRT) fue impulsado por la Confederación de Trabajadores de México a la candidatura del PRI al gobierno 
estatal para suceder al arquitecto Antonio Calzada Urquiza. Gobernó de 1979 a 1985. Murió a los 82 años. 
Descanse en paz. -¡FUEGO!- Ups. Mauricio Hernández, director de prestaciones del Seguro Social, resaltaba 
ayer ante su jefe Zoé Robledo y el gobernador Mauricio Kuri que tenían 375 días sin accidentes en Bombardier, 
cuando se oyó un tronido y uno de los invitados especiales rodó por el suelo al romperse su silla. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
  
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Marcha. La movilización de mujeres vista la tarde de este miércoles en las calles de la capital queretana, 
convocada por diversas colectivas locales, fue una muestra de lo que las mujeres unidas pueden lograr. 
Mención aparte debe darse a la civilidad con la que se vivió la conmemoración del Día de Acción Global por el 
Acceso al Aborto Legal y Seguro. El Querétaro Maratón será el arranque de una esperada campaña para los 
políticos de todos los partidos; en particular entre los tricolores que están ávidos de engordar la caballada, se 
rumora que, con eso de la equidad, una mujer del pasado pretende aparecer en la escena política en lo que 
parece ser el inicio de su maratón hacia la capital del estado. Zoé Robledo y Mauricio Kuri dieron muestras de 
unidad al encabezar, desde las instalaciones de Bombardier, el lanzamiento de ELSSA, un programa para 
fomentar entornos laborales seguros en la época post pandemia. Nos dicen que el evento levantó más de un 
comentario positivo. Américo Villarreal obtuvo un último triunfo en el Tribunal Electoral que de forma 
unánime resolvió no solo lo relacionado con las impugnaciones, sino hasta añadió unas palabras en el proyecto 
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final para garantizar la “elegibilidad” del doctor. Todo apunta a un traslado de poderes en calma, nos anticipan. 
(P) 
  
EL ALFIL NEGRO  
Feminicidio: De lamentarse, otro caso de feminicidio, ahora a manos del cónyuge que la ultimó a cuchilladas y 
al tratar de huir, fue detenido. El escenario del crimen, un condominio de Satélite. Regenerar el tejido social, 
no es cuento. (N) 
  
#EN LA MIRA 
Impulso a la salud en la entidad. El gobernador Mauricio Kuri González anunció ayer ante el titular del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, que el viejo inmueble donde se encontraba el Hospital 
General será donado para instalar un centro de alta especialidad en traumatología y ortopedia. Este anuncio 
es una buena noticia, pues Querétaro aprovechará los lugares que tiene en su poder para otorgar mayores 
servicios de salud a la ciudadanía y además esto posicionaría mejor a la entidad en cuanto a oferta de estas 
especialidades. Habrá que esperar la conformación del proyecto por parte del IMSS; no obstante, suena 
atractivo instalar un espacio de ese tipo en una ubicación clave como la avenida 5 de Febrero. Con la reciente 
actualización del escenario epidemiológico en la entidad, en el que se establecen los foros al 100% y la 
flexibilización del uso del cubrebocas, la Canacope proyecta un incremento del 15% en sus ventas. Tomando 
en consideración que se viene el Buen Fin, el Día de Muertos y la llegada de las fiestas navideñas, parece que 
para muchos sectores económicos se viene una gran recuperación que tanta falta hace para regresar a una 
cierta normalidad. La discusión sobre el aumento de las vacaciones generará una discusión amplia en muchos 
sectores productivos. La reforma, que avanza en el Senado, estará en boca de todos durante los próximos días. 
Veremos cómo se da esta discusión. (AM) 
  

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 

 


